

EDITORIAL

Enfermería y Medio Ambiente



Es indudable, que en la actualidad, existe por parte de toda la sociedad una gran preocupación con el medio ambiente, que recibe diversas interpretaciones en la búsqueda de una organización y comprensión de su influencia en la vida de las personas. Este ambiente revela elementos constitutivos que traspasan la vida de los seres racionales e irracionales, o sea, del hombre, de los animales, de los vegetales.

Se ha hablado mucho sobre el medio ambiente espacial propicio para un futuro sostenible del planeta, los medios para un uso más racional de la energía, reducir los daños a la naturaleza derivados del crecimiento industrial y tecnológico. Con esto, presenciamos discusiones tanto en el ámbito nacional como en el internacional sobre el prisma humano, económico, social y psicológico delante de catástrofes, como los terremotos, maremotos, huracanes, etc. Se trata de un contexto macro, en que se encuentran grupos de profesiones con responsabilidades que se les atribuyen en su formación.

La Enfermería aporta desde los umbrales de su historia la preocupación con el medio ambiente. Sin embargo, fue con Florence Nightingale, que esa cuestión se ha vuelto más evidente, cuando la Enfermería profesional fue instituida a partir de las bases científicas, recibiendo influencia directa a través de la presencia de Florence en locales donde se ejecutaban los cuidados de enfermería lego y con fundamento en los conceptos religiosos de caridad, amor al prójimo, y por los preceptos de apreciación del ambiente adecuado para el cuidado, la división social del trabajo en la enfermería y la autoridad sobre los cuidados que deben ser proporcionados⁽¹⁾.

Hoy día, con los avances tecnológicos y científicos, y siendo el ambiente uno de los conceptos centrales de la enfermería utilizados en sus teorías⁽²⁾ y dependiendo del punto de vista crítico del investigador, teórico que lo analiza, éste puede tener varias contextualizaciones, pero siempre guiado por la realidad de la práctica de la Enfermería. Puede ser analizado por el enfoque de la comunicación ambiental, social, hospitalaria, domiciliar, o aún, en una visión existencial/fenomenológica, del medio interno y externo de cada individuo a ser cuidado.

Nos damos cuenta que el papel del enfermero, es de relevante importancia en el sondeo y manutención de un medio ambiente sano en los escenarios de la práctica de enfermería. La Revista Rene se distingue por la publicación de artículos que representen esos contextos y, en este número, visualizamos los temas sobre administración, educación sanitaria en Neonatología, accidentes de tráfico, cáncer de mama, pubertad precoz, derechos de los usuarios para la salud, institucionalización de los ancianos, entre otros. Resaltamos que, la Enfermería debe asociar el pensamiento crítico, de reflexión y científico ante los cambios y ajustes en el ámbito en el que opera.

Maria Vera Lúcia Moreira Leitão Cardoso
Presidente del Consejo Editorial de la Revista Rene

REFERENCIAS

1. Padilha MICS, Mancia JR. Florence Nightingale e as irmãs de caridade: revisitando a história. Rev Bras Enferm. 2005;58(6):723-6.
2. Lopes MVO, Pagliuca LMF, Araujo TL. Historical evolution of the concept environment proposed in the Roy adaptation model. Rev Latino-am Enfermagem. 2006;14(2):259-65.